

MUJERES MIGRANTES EN SANTIAGO DE CHILE: EMANCIPACIÓN O DES-EMANCIPACIÓN

Sònia Lahoz i Ubach
Catalunya-Santiago de Chile
Universitat de Barcelona
sonialahoz@gmail.com

La feminización de la subsistencia en los países del sur explicaría la progresiva feminización de los flujos migratorios, indicador diferencial de las migraciones actuales en el contexto de globalización económica. Los gobiernos de estos países a menudo respaldan sus economías deprimidas en el trabajo de estas mujeres migrantes, puesto que son ellas las más constantes a la hora de enviar remesas, especialmente cuando dejan hijos/as en el país de origen. Cada vez más, los hogares y las comunidades dependen de los recursos sociales de las mujeres y de las actividades generadoras de las remesas de las migrantes.

En los lugares de destino de la migración, se han consolidado nuevas oportunidades para incorporar la fuerza de trabajo de las mujeres migrantes, pero su inclusión se produce de manera marginal, al responder la demanda laboral particularmente a actividades relacionadas con el sector servicios y de baja productividad, en tareas típicamente atendidas por mujeres. La mayoría de las mujeres inmigrantes resultan emplearse en el servicio doméstico, enfermeras y personal de salud, servicio de cuidado de niños, ancianos y minusválidos.

Estas condiciones sitúan a la mujer migrante meramente en un rol proveedor, que pese a que podría parecer protector ante los avatares de la migración (el estrés es menor cuando se van consiguiendo los objetivos, puede devenir como una carga para la mujer y acontecer como un factor de riesgo para la salud en el momento en que la persona percibe que no tiene suficientes recursos monetarios para enviar o bien que su rol de madre o esposa queda constreñido o supeditado a este rol proveedor. La persona es cosificada en ese momento como simple emisora de remesas de tal modo que la presión externa (interna en este caso porque proviene de la familia, pero externa a su vez, ya que proviene de una familia ausente, lejana) la lleva a configurar una serie de estrategias que la mantengan, pese a las dificultades, en este rol, pero a la vez cuestiona su propio rol.

Se presenta en este ensayo una aproximación al análisis de los relatos de mujeres migrantes peruanas que residen en Santiago de Chile con el objeto de extraer diferentes categorías que aporten en la discusión acerca de las repercusiones del género en las experiencias migratorias, así como debatir el rol emancipador que ciertas reflexiones teóricas han adjudicado a la migración femenina.